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ATA DA 17° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO PARQUE 
NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO - 25 DE JULHO DE 2019 

 
ABERTURA 
 
No dia 25 de Julho de 2019, às 09h30, no Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 
(PNMFC), teve início à décima sétima Reunião Ordinária do Conselho Gestor Consultivo do 
Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo - PNMFC. Preside a reunião Sra. Helen Evelin de 
Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) e secretariada pela Sra. Camila Tatiana 
Pin Garcia Prando (Estagiária – SVMA). 
 
CONSELHEIROS PRESENTES 
 

PODER PÚBLICO 
 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante da Secretaria do 
Verde e do Meio Ambiente e 
presidente suplente do Conselho 

 
Helen Evelin de Souza 

(Presidente do Conselho Gestor PNMFC) 

 

 

Representante da Secretaria do 
Verde e do Meio Ambiente e 
presidente suplente do Conselho 

Natália Paganotti Antonucci 
 (Suplente do Conselho Gestor PNMFC) 

 
 

Representantes de órgãos de 
fiscalização e defesa ambiental com 
âmbito municipal, estadual ou 
federal, com atuação nas áreas de 
abrangência do Parque Natural 
Municipal Fazenda do Carmo e sua 
respectiva zona de amortecimento. 

Subinspetor Wanderlei Melo 
Freire Júnior 

(Titular - Inspetoria Regional Ambiental 
Carmo - CM) 

 

 

Representantes de órgãos de 
fiscalização e defesa ambiental com 
âmbito municipal, estadual ou 
federal, com atuação nas áreas de 
abrangência do Parque Natural 
Municipal Fazenda do Carmo e sua 
respectiva zona de amortecimento. 

Subinspetor Salvador Duarte 

Fernandes 
 (Suplente - Inspetoria Regional 

Ambiental Carmo - CM) 

 

 

 
Representantes da Fundação 
Florestal, Secretaria Estadual do 
Meio Ambiente – o Gestor da APA 
Estadual Parque e Fazenda do 
Carmo. 

 

Gustavo Feliciano Alexandre 

(Titular - Fundação Florestal) 

 

 

Representantes da Fundação 
Florestal, Secretaria Estadual do 
Meio Ambiente – o Gestor da APA 
Estadual Parque e Fazenda do 
Carmo. 

 

Jorge Moreira de Mello 

 (Suplente - Fundação Florestal) 
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Representantes de outras unidades 
da Secretaria Municipal do Verde e 
do Meio Ambiente, com atuação nas 
áreas de abrangência do Parque 
Natural Municipal Fazenda do 
Carmo e da zona de amortecimento 
do Parque Natural Municipal 
Fazenda do Carmo. 

 

 

- 
 (Titular - DGD Leste 1 - Departamento de 

Educação Ambiental) 

 

 
Representantes de outras unidades 
da Secretaria Municipal do Verde e 
do Meio Ambiente, com atuação nas 
áreas de abrangência do Parque 
Natural Municipal Fazenda do 
Carmo e da zona de amortecimento 
do Parque Natural Municipal 
Fazenda do Carmo. 

 

 

Fernando Rodrigues Deli 

(Suplente - DGD Leste 1 - Departamento 

de Educação Ambiental) 

 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Caroline Almeida Souza 
(Titular - IPT - Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Caio Pompeu Cavalhieri  
(Suplente - IPT - Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

 

Rosely Aparecida Liguori 
Imbernon 

(Titular - Universidade de São Paulo – 
EACH – Leste) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

 

Reinaldo Pacheco 
(Suplente - Universidade de São Paulo – 

EACH – Leste) 
 

Representante da Prefeitura 
Regional 

Eduardo Martins 
(Titular - Prefeitura Regional Itaquera) 
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Representante da Prefeitura 
Regional 

Claudia Sueli Gomes Binni 
(Suplente - Prefeitura Regional Itaquera) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Ricardo Barbosa da Silva 
 (Titular - UNIFESP – Universidade 

Federal de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Jumile dos Santos Moreira  
(Suplente - UNIFESP – Universidade 

Federal de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Daniele Cesar da Silva 
(Titular - FATEC – Faculdade de 

Tecnologia do Estado de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Anna Cristina Barbosa Dias de 
Carvalho  

(Suplente - FATEC – Faculdade de 
Tecnologia do Estado de São Paulo) 

 

 
SOCIEDADE CIVIL 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante de entidades sociais 
Maria Lúcia da Cruz  

(Titular - ANJU - Associação de 
Moradores do Jd. Nove de Julho) 

 

Representante de entidades sociais 
Mohammed Fernando Pereira 

(Titular - Associação de Moradores do Jd. 
Helian) 

 

Representante de entidades sociais 
Ramon Souza Mota Santana 

(Suplente - Associação de Moradores do 
Jd. Helian) 
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Representante de instituições 
particulares, voltadas à educação 

formal e não formal, cultura e lazer, 
com unidade na região leste da 

cidade. 

Ana Paula Schitkoski Sabino 
 (Titular - SESC SP – Serviço Social do 

Comércio) 

 

 

Representante de instituições 
particulares, voltadas à educação 

formal e não formal, cultura e lazer, 
com unidade na região leste da 

cidade. 

Mário Lucio de Faria  
(Titular - São Paulino Futebol Clube) 

 

Representantes de entidades e 
instituições religiosas e culturais. 

Darcio Augusto de Oliveira  
(Titular - Igreja Evangélica  

Batista em São Mateus) 

 

 

Represente dos frequentadores do 
parque 

Claudia Oliveira de Almeida 
(Titular - Frequentadora do parque) 

 

Represente dos frequentadores do 
parque 

Luiz Antonio Rodrigues dos 
Santos 

(Suplente - Frequentadora do parque) 
 

Representantes da empresa 
terceirizada prestadora de serviço 

PNMFC 

Eduardo Dallastella Camargo 
(Titular - Ethics)  

Representantes da empresa 
terceirizada prestadora de serviço 

PNMFC 

José Cícero Gonzaga Barbosa 
 (Suplente - Ethics)  

 

I. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 
 
A lista de presença dos conselheiros e dos participantes encontram-se no Anexo I e II, 

respectivamente, e inclui como ouvinte: 

 

II. REUNIÃO GERAL 

Helen Evelin de Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) inicia 17ª Assembleia 

Ordinária agradecendo a presença de todos e lembra do falecimento do Rodrigo - liderança 

comunitária do Jd. Helian e pede um minuto de silêncio. Posteriormente apresenta a pauta da 

Assembleia: 

PAUTA:  
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 CT Biodiversidade: apresentação da pesquisa com Preguiça-Comum (Bradypus 

variegatus) - Pesquisadora Maria Augusta Miranda Ribeiro 

 CT Fiscalização: atualização sobre ações, processos e contratos - Helen Souza/ 

Natália Antonucci 

 CT Educação Ambiental: formação do GT - Curso de Formação de Monitores da 

Zona Leste - Helen Souza 

 CT Planejamento: atualização de processos de licenciamento - Natália Antonucci e 

Fernando Deli 

 

Helen Souza (SVMA) solicita a todos os conselheiros presentes que assinem a ata anterior para 

assim ser ou não aprovada. Informa que a mesma foi enviada por e-mail para leitura. O conselho 

aprova a ata da 16ª reunião. Camila Pin (SVMA) informa a todos que a reunião será gravada. 

 

CT BIODIVERSIDADE: APRESENTAÇÃO DA PESQUISA COM PREGUIÇA-COMUM 

Helen de Souza (SVMA) fala sobre a pesquisa do animal, símbolo do parque – Bicho-preguiça-

comum, que foi desenvolvida pela pesquisadora da Maria Augusta Miranda Ribeiro. 

 

Maria Augusta se apresenta. Faz a apresentação de sua pesquisa de pós-graduação, pela 

Universidade de Santo Amaro - UNISA, realizada na unidade, na região do entorno da sede do 

Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo; discorre sobre a evolução, as espécies existentes 

de bicho-preguiça, sua biologia e ameaças (cães, antropização, queimadas etc), área de estudo; 

biometria (metragem, pesagem, marcação com esmaltes, sexagem); comportamento e suas 

metodologias, onde percorreu 13 trilhas (81 vezes). Dados coletados foram 16 preguiças 

registradas e 2 não identificadas. 

 

Helen Souza (SVMA) avisa sobre a mudança da soltura dos bichos-preguiças que em conversa 

com a diretora da Divisão de Fauna Silvestre (DFS), Juliana Summa, que sugeriu que a soltura 

dos bichos seja nos lugares em que eles foram encontrados. 

 

Maria Augusta mostrou fotos de alguns bichos-preguiças avistados e capturados. Mencionou a 

importância da continuidade de pesquisas com esses animais, tais como corredor ecológico, 

ampliar espécies arbóreas, placas de sinalização etc. Para finalizar, fez agradecimentos. 

 

Helen Souza (SVMA) passa a tese impressa da pesquisadora Maria Augusta aos conselheiros. 

 

Helen Souza (SVMA) explica que não tem recursos para conseguir colares ou chips para 

monitorar os bichos-preguiças, neste momento, e que estão tentando através de compensação 

ambiental recurso para destinação da compra desses equipamentos de monitoramento. Diz 
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sobre a importância de monitorar a outra gleba do parque – porção mais ao leste da unidade, 

como também colocar passagens de fauna nos limites da UC. 

 

Helen Souza (SVMA) comenta sobre um acidente ocorrido com um bicho-preguiça, na Estrada 

da Fazenda do Carmo, via de acesso à unidade. O animal foi atacado por cães que ficam na 

Usina de Reciclagem de São Mateus – localizada na frente do parque -, e alerta que em casos 

como este, deve-se entrar em contato com a GCM, pelo telefone 153. 

 

Akiko Z. Yuda (SESC), fala que não conseguia falar no telefone 153 para registrar ocorrências. 

 

Salvador D. Fernandes (GCM) informa que o telefone 153 estava em manutenção e 

automaticamente a ligação cai na cidade mais próxima, mas que esse é o número correto para 

ocorrências. Explica também que procedimento já há um ano é de encaminhar o animal para a 

o Centro de Manejo e Conservação de Animais Silvestres – CEMACAS, no Anhanguera. 

 

Fernando Deli (DGD Leste-1) parabeniza a pesquisadora Maria Augusta. Questiona sobre a 

alimentação do bicho-preguiça com a Embaúba, se a pesquisadora observou outra árvore que 

serviria para sua alimentação. Sobre o bicho preguiça morto, questionou se não tem relação com 

a febre amarela. 

 

Luccas Longo (SVMA) elogia a pesquisadora Maria Augusta, diz que é um trabalho pioneiro na 

região. Mérito também do Eduardo Dallastella que auxiliou muito na pesquisa, como todos que 

auxiliaram. Explica sobre a alimentação do bicho-preguiça com Embaúba, que é uma árvore que 

não tem copa densa e assim é mais propício o avistamento do bicho-preguiça. Em outras árvores 

com copa densa é mais difícil ver o comportamento do mesmo. 

 

Luiz Antonio (Frequentador) reforça a importância de buscar parceiro para utilizar o colar para 

monitoramento do bicho-preguiça e dar continuidade ao trabalho, como também a passagem de 

fauna. 

 

Luccas Longo (SVMA) diz que é importante que os conselhos do PNMFC e APA se juntam para 

reforçar as informações sobre o bicho-preguiça no entorno. 

 

CT FISCALIZAÇÃO: ATUALIZAÇÃO SOBRE AÇÕES, PROCESSOS E CONTRATOS 

Helen Souza (SVMA) diz que o coordenador da CT Fiscalização é o Eduardo Dallastella, ausente 

por problemas de saúde. 
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Helen Souza (SVMA) atualiza sobre o furto de gradis do entorno do PNMFC. Diz que o último 

Boletim de Ocorrência (BO) foi anexado ao inquérito aberto sobre o caso, e que eles fizeram 

uma vistoria no entorno para averiguação. Esclarece que o parque está sem a equipe de manejo, 

com o contrato da terceirizada temporariamente suspenso. E que as atividades no parque, como: 

trilhas e atendimento na sede, estão suspensas até a volta da equipe, pois somente ela está 

como funcionária da unidade para receber e limpar a mesma. Quanto a contratação de vigilantes, 

também, explica que permanecem sem recursos, mas que o processo está em andamento 

internamente na SVMA. 

 

Fernando Deli (DGD Leste-1), questiona se há possibilidade do conselho de manifestar sobre 

recursos para contratação de vigilantes e agora com a equipe de manejo. Para tentar priorizar 

de alguma forma essas questões. 

 

Helen Souza (SVMA) diz que o conselho deve se manifestar sim. 

 

Helen Souza (SVMA) complementa sobre os casos de ocupações irregulares na unidade, como 

exemplo, a cabana de lona que foi encontrada dentro do parque e passa a palavra para Salvador 

(GCM). 

 

Salvador D. Fernandes (GCM) diz sobre o desmatamento que ocorreu em 25.06 que caracterizou 

um crime ambiental. E outra ocorrência da cabana de lona que não encontrou o autor, mas que 

desfizeram a cabana no local, retirando todo o equipamento instalado. 

 

Helen Souza (SVMA) diz que na sua ausência (férias) a Natália Antonucci (SVMA) conduziu os 

processos de fiscalização, como sua suplente, agradece e passa a palavra para a Natália. 

 

Natalia Antonucci (SVMA) explica sobre BO do desmatamento, que foi analisado o tipo de crime 

ambiental que foi caracterizado pela vegetação da área e seu estado estacional, se está em Área 

de Proteção Permanente - APP de margens de rios e córrego. E diz que já adiantou o relatório, 

incluindo alguns itens que não tinha no BO, e ainda não havia inquérito penal instaurado. Mostra 

o relatório no slide e informa que enviou e-mail para Irdam Carmo. 

 

Salvador D. Fernandes (GCM) solicita para enviar e-mail do relatório para ele, para que seja 

dado mais celeridade ao caso. 

 

Fernando Deli (DGD Leste-1) pergunta qual foi o motivo do desmatamento. 
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Helen Souza (SVMA) diz que no BO consta como desmatamento para culto religioso. Situação 

muito séria no entorno do parque e recorrente. 

 

CT EDUCAÇÃO AMBIENTAL: FORMAÇÃO DO GT - CURSO DE FORMAÇÃO DE 

MONITORES DA ZONA LESTE 

Helen Souza (SVMA) diz que na CT de Educação Ambiental foi pensando no desenvolvendo um 

curso de formação de monitores ambientais da zona leste, ampliando assim a relação com a 

comunidade do entorno do parque. Diz que muitas ocorrências acontecem na unidade por falta 

de conhecimento da população e pela ausência de conexão do ser humano com o meio 

ambiente. Apresenta o Boni (Randal), morador da Vila Flávia, artista da Favela Galeria - galeria 

de arte a céu aberto, totalmente grafitada e integrante do coletivo São Mateus em Movimento 

onde realizam várias ações na região. Comenta sobre a relação com as UBSs dos bairros do 

entorno do parque, aproveita e agradece a participação da Valéria Y. Nakamura (CRS Leste) e 

Jefferson Rodrigues (APS Santa Marcelina). Diz que conversou com Mohammed (Secretário 

Executivo do Conselho do PNMFC e presidente da Associação de Moradores do Jd.Hélian) sobre 

a comunidade não ter muita interação com o parque e que fizeram reuniões comunitárias para 

discutir como gerar renda e assim valorizar a unidade. 

 

Claudia Oliveira (Frequentadora) diz que a relação com as escolas é interessante porque elas 

têm calendários ambientais durante o ano todo e que poderiam conversar com eles. 

 

Raimunda Monteiro (SVMA – UMAPAZ) diz sobre a importância de estreitar relações com o 

Centro de Referência de Assistência Social - CRAS, Assistência Social de Secretaria Municipal 

de Assistência e Desenvolvimento Social - SMAD, Centro para Crianças e Adolescentes - CCAs, 

Centro para Juventude - CJ e colocar o meio ambiente na programação deles. 

 

Helen Souza (SVMA) apresenta Ana Rios, ex-conselheira do PNM Fazenda do Carmo. 

 

Paula Borges (DE Leste 3) se apresenta e diz que a intenção é trabalhar com as escolas com 

ações e projetos ambientais. 

 

Ana Rios (DE Leste 3) se apresenta. Educadora e ex-conselheira do CG PNMFC, diz sobre a 

dificuldade de alfabetizar os adultos e que começou resgatando as memórias dos alunos, onde 

foi motivando a escrita pela ótica deles. E que em um trabalho trazendo a comunidade para o 

PNMFC compilou as escritas e impressões dos alunos que transformou em um livro onde 

publicou diversas falas. Agradece o convite de Helen e pede a palavra mais uma vez para ler um 

poema que uma de suas alunas fez para Luccas, quando ainda era gestor do PNMFC (2016). 
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“Moço do parque  

Fui no Parque Ambiental 

Lá tem um jovem falador 

Lucas, o apresentador  

Ele fala com amor 

É um grande administrador 

E também um vencedor” 

 

Luccas Longo (SVMA) agradece a Ana Rios pelo livro, diz que foi um trabalho coletivo que 

conspirou para que as atividades acontecessem. Diz também, que na Zona Sul, conseguiram 

trazer uma parte da comunidade para os parques. 

 

Helen Souza (SVMA) comenta como foi emocionante e retoma sobre o curso de formação de 

monitores ambientais na zona leste. Esclarece que esse é um processo de dois anos conjunto 

com o Sesc Itaquera e que no ano passado já queriam oferecer o curso, mas como não havia 

instituição de ensino para propor parceria via conselho não foi possível dar andamento, mas que 

neste momento, com o conselho renovado, as instituições como: FATEC, EACH-USP e 

UNIFESP ocuparam cadeiras no Conselho Gestor.  

Ressalta um ponto importante na construção da formulação do curso, que a EACH – USP se 

dispôs em ceder o espaço, secretaria, professores (professores da USP) e certificado; o SESC 

se comprometeu com o coffee-break. Diz que a previsão para o curso é para o próximo ano 

(2020). 

 

Helen Souza (SVMA) diz que quer formar um Grupo de Trabalho para discutir sobre o curso. 

Participantes que se dispôs a ajudar: Fernando Deli, Raimunda, Boni, Gustavo, Ana e Paula.  

 

Helen Souza (SVMA) diz que o Profº Reinaldo Pacheco, Profº Sidney, Profª Rosely, Amanda 

(Sesc) estão dispostos a participar do grupo.  

 

Valéria Y. Nakamura (CRS Leste) e Jefferson Rodrigues (APS Santa Marcelina) se dispõem 

quando possível, para participar também. 

 

Helen Souza (SVMA) então, marca a data para reunião: 13 de agosto (terça). 

 

CT PLANEJAMENTO: ATUALIZAÇÃO DE PROCESSOS DE LICENCIAMENTO 

Helen Souza (SVMA) esclarece sobre a ocorrência de obras dos dutos da Transpetro, onde a 

empresa Logum solicitou autorização para colocar nova tubulação, que foi aprovado em âmbito 

da CETESB. Trouxe documentos que a Logum encaminhou, (programa de ruído, programa de 
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minimização de impactos, programa de fauna e programa de implantação da obra). Explica que 

a fase atual da obra é de levantamento de topografia.  

 

Natalia Antonucci (SVMA) fala sobre o processo do SIURB (Cheias do Aricanduva), aplicação 

da compensação ambiental destinada às UCs, referente as obras para o controle das enchentes 

na Av. Aricanduva, feitas pela SIURB. Diz que solicitou a atualização do valor dessa 

compensação ambiental, porém ainda não obteve resposta.  

 

Helen Souza (SVMA) fala que na reunião passada, o Ricardo (UNIFESP) pontuou sobre as 

moradias/famílias que serão realocadas. Diz que está acompanhando de perto com a Secretaria 

de habitação da Prefeitura (SEHAB) para entender melhor de como será entregue as habitações 

para elas. 

 

Fernando Deli (DGD Leste-1) complementa que o órgão licenciador solicitou relatório para 

SIURB, e eles tem um prazo de seis meses (atualmente já se passou entorno de 1 mês e meio) 

para responder. Assim, estão aguardando retorno da SIURB.  

 

Fernando Deli (DGD Leste-1) aproveita para comentar sobre o Empreendimento Copa do Povo, 

diz que estão acompanhando desde 2014 e houve alguns problemas com o licenciamento 

durante esse período. Diz que o Empreendimento foi dividido em glebas e sugere fazer uma 

reunião com a equipe técnica da CETESB para saber se há mais informações e posteriormente 

fazer um agendamento interno com a Secretaria do Verde e do Meio Ambiente para falar da 

gleba B.  

 

Helen Souza (SVMA) diz que marcará essa reunião por e-mail, com todos os participantes 

interessados. 

 

Raimunda Monteiro (SVMA - UMAPAZ) informa que essa semana esteve em uma reunião na 

Secretaria do Trabalho e eles fizeram um edital para as “estufas escolas” e que irá compartilhar 

essa informação.  

 

Helen Souza (SVMA) finaliza a reunião e agradece a participação de todos. 

 

 
 

São Paulo, 25 de julho de 2019. 
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PRÓXIMA REUNIÃO  
26 de setembro de 2019 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

---------------------------------- 
Helen Evelin de Souza (SVMA) 
Presidente do Conselho Gestor 

Gestora do Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 

 

 
 
 
 

 
III. ANEXOS 

Lista de presença de conselheiros I 
Lista de presença de conselheiros II 
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